

RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER
PROGRAM STUDI MANAJEMEN–FAKULTAS EKONOMI–2016
UNIVERSITAS GUNADARMA

Tanggal Penyusunan	15/Agustus/2016	Tanggal revisi	
Fakultas	Ekonomi		
Program Studi	MANAJEMEN	Kode Prodi: 61201	
Jenjang	Strata Satu		
Kode dan Nama MK	IT021209	BANK DAN LEMBAGA KEUANGAN	
SKS dan Semester	SKS	2	Semester 3(Tiga)
Prasyarat	-		
Status Mata Kuliah	<input checked="" type="checkbox"/> Wajib <input type="checkbox"/> Pilihan		
Dosen Pengampu	Dr. Ely SaptoUtomo, SE., MM		
Capaian Pembelajaran Mata Kuliah	Sikap	<ol style="list-style-type: none"> 1. Bertanggung jawab secara profesional dan etik terhadap pencapaian hasil kerja individu; 2. Bertanggung jawab secara profesional dan etik terhadap pencapaian hasil kelompok; 3. Bersikap sesuai dengan tuntutan sosial; 4. Bersikap sesuai dengan tuntutan profesional. 	
	Ketrampilan Umum	<p>Mahasiswa mampu menjelaskan berbagai masalah dan macam-macam Lembaga Keuangan yang ada dalam sistem perekonomian, serta menjelaskan secara komprehensif mengenai lembaga keuangan mulai dari manajemen kebank-sentralan, manajemen perbankan, serta sistem dalam perbankan yang meliputi sistem konvensional maupun sistem syariah, Otoritas Jasa Keuangan, serta lembaga keuangan non bank, dan pentingnya Lembaga Keuangan baik regional maupun Lembaga Keuangan Internasional dalam suatu perekonomian.</p>	
	Pengetahuan	<p>Mahasiswa menguasai secara mendalam pengetahuan tentang: Lembaga Keuangan sebagai jantungnya perekonomian, dimana dalam mata kuliah ini terdiri dari 2 bahasan pokok yaitu Lembaga Keuangan Depositori (Perbankan) dan Lembaga Keuangan Non Depositori (Non Perbankan) serta pengenalan terhadap lembaga keuangan Internasional. yang meliputi antara lain : 1. Pengertian Lembaga Keuangan; 2. Sejarah Perkembangan Perbankan; 3. Arsitektur Perbankan Indonesia; 4. Bank Sentral; 5. Macam-macam Perbankan; 6. Operasional Perbankan; 7. Lembaga Penjamin Simpanan, 8. Otoritas Jasa Keuangan; 9. Pasar Uang dan Pasar Modal; 10. Lembaga Pembiayaan; 11. Lembaga Asuransi dan Dana Pensiun; 12. Lembaga Pegadaian; 13. Lembaga Keuangan Internasional; dll</p>	
	Ketrampilan Khusus	<p>Mahasiswa mampu memecahkan masalah, dan sekaligus menyelesaikan tugas-tugas terkait topik Lembaga Keuangan baik secara soft skills maupun hard skills.</p>	
Deskripsi Umum (Silabus)	<p>Mata Kuliah Keilmuan dan Berkarya (MKKB) Lembaga Keuangan merupakan mata kuliah yang membekali pengetahuan dan keterampilan mahasiswa dengan mengedepankan penguasaan topik utama yaitu: 1. Pengertian Lembaga Keuangan; 2. Sejarah Perkembangan Perbankan; 3. Arsitektur Perbankan Indonesia; 4. Bank Sentral; 5. Macam-macam Perbankan; 6. Operasional Perbankan; 7. Lembaga Penjamin Simpanan, 8. Otoritas Jasa Keuangan; 9. Pasar Uang dan Pasar Modal; 10. Lembaga Pembiayaan; 11. Lembaga Asuransi dan Dana Pensiun; 12. Lembaga Pegadaian; 13. Lembaga Keuangan Internasional; dll</p>		

Metode Pembelajaran	1. Ceramah/Kuliah Pakar	√	4. Praktik Laboratorium	
	2. Problem Based Learning/FGD	√	5. Self-Learning (V-Class)	√
	3. Project Based Learning	√	6. Lainnya:	
Pengalaman Belajar/Tugas	a. Tayangan Presentasi	√	c. Online exercise/kuiz (V-class)	√
	b. Review textbook/Jurnal	√	d. Laporan	√
	e. Lainnya:			
Referensi / Sumber Belajar	(1) Peni Sawitri, Eko Hartanto, Bank dan Lembaga Keuangan Lain, Seri Diklat Kuliah, Penerbit Gunadarma, Jakarta, 2007 (2) Dahlan Siamat, Manajemen Lembaga Keuangan, Edisi Kedua, Lembaga Penerbit Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia, Jakarta, 1999. (3) Prof. Dr. H. Veithzal Rivai, MBA, Andria Permata Veithzal, B. Acct., MBA, Ferry N.Idroes, SE., MM, <i>Bank and Financial Institution Management, Conventional & Sharia System</i> , PT RajaGrafindo Persada, Jakarta, 2007 (4) Y. Sri Susilo, Sigit Triandaru, A. Totok Budi Santoso, Bank & Lembaga Keuangan Lain, Penerbit Salemba Empat, Jakarta, 2000 (5) Sigit Triandaru, A. Totok Budi Santoso, Bank & Lembaga Keuangan Lain, Edisi 2, Penerbit Salemba Empat, Jakarta, 2006 (6) Frank J. Fabossi, Franco Modigliani, Michael G. Ferri, Pasar & Lembaga Keuangan, Buku Satu, Penerbit Salemba Empat – Prentice Hall, 1999 (7) Internet, http://www.bi.go.id , , http://www.ojk.go.id			



TatapMuka (TM)	Kemampuan Akhir yang Diharapkan	Bahan Kajian (Materi Pelajaran)	Metode/Bentuk Pembelajaran
TM-1	Memahami dan mengerti mengenai fungsi dan peranan lembaga keuangan bank dan non bank, jenis-jenis lembaga keuangan bank dan non bank serta sejarah perkembangannya.	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian, Fungsi dan peranan Lembaga Keuangan bank dan Non Bank • Jenis-jenis Lembaga Keuangan Bank dan Non Bank • Sejarah dan Perkembangan Lembaga Keuangan Bank dan Non Bank di Indonesia • Pengenalan Sistem Keuangan di Indonesia 	1,2,3 (ceramah, diskusi/FGD, Project Based Learning)
TM-2	Memahami dan mengerti tentang kondisi perbankan di Indonesia dalam beberapa masa sebelum deregulasi, setelah deregulasi serta pada masa krisis ekonomi dan pasca krisis ekonomi sampai pada masa pembentukan Arsitektur Perbankan Indonesia (API).	<ul style="list-style-type: none"> • Kondisi Sebelum Deregulasi • Kondisi Setelah Deregulasi • Kondisi Saat Krisis Ekonomi • Kondisi Pasca Krisis Ekonomi • Kondisi Perbankan Terkini. • Pengertian Arsitektur Perbankan Indonesia • Enam Pilar Arsitektur Perbankan Indonesia • Program Kegiatan API • Tahap-tahap Implementasi API 	1,2 (ceramah, diskusi/FGD)
TM-3	Memahami fungsi dan tugas dari Bank Indonesia sebagai Otoritas Moneter dan kedudukannya dengan pemerintah pusat.	<ul style="list-style-type: none"> • Tujuan Bank Indonesia • Tugas Bank Indonesia • Bank Indonesia sebagai Lender of the Resort • Kebijakan nilai tukar 	1,2 (ceramah, diskusi/FGD)
TM-4	Memahami dan mengerti mengenai fungsi dan peranan Otoritas Jasa Keuangan.	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian, Fungsi dan peranan Otoritas Jasa Keuangan • Sejarah dan Perkembangan Otoritas Jasa Keuangan 	1,2 (ceramah, diskusi/FGD)
TM-5	Mampu menjelaskan dan menyajikan dengan baik, bahankajian/materitugas dari dosen dalam bentuk presentasi tugas-PPT (studikasus) untuk tugas individu/kelompok terkait dengan pilihan topik/bahankajian yang sudah disepakati pada saat TM-3 dan TM-4.	<ul style="list-style-type: none"> • Bahan presentasi kajian/materi tugas dalam bentuk PPT • Materi/topik studikasus merupakan pilihan materi pelajaran TM-3 dan TM-4 	3 (Project Based learning)
TM-6	Memahami tentang fungsi dan jenis Perbankan secara kelembagaan serta perbedaan dari Bank Umum dan Bank Perkreditan Rakyat	<ul style="list-style-type: none"> • Fungsi dan usaha Bank Umum • Fungsi dan usaha Bank Perkreditan Rakyat • Jenis-jenis Bank Umum • Jenis-jenis Bank Perkreditan Rakyat 	5 (Self-Learning V-Class-1)

TM-7	Memahami tentang konsep sumber dan penggunaan Dana pada Lembaga Keuangan Perbankan.	<ul style="list-style-type: none"> • Perbedaan antara Bank Umum dan Bank Perkreditan Rakyat <u>Penghimpunan Dana</u> <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Penghimpunan Dana • Sumber-sumber penghimpunan Dana <u>Penggunaan Dana</u> <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Penggunaan Dana • Pertimbangan Penggunaan Dana • Alternatif Penggunaan Dana 	1,2 (ceramah, diskusi/FGD)
------	---	---	----------------------------------



UTS	UJIAN TENGAH SEMESTER			1 x 90 menit	Jumlah jawaban benar dari soal UTS (Essay/Pilihan Ganda)		
TM-8	Memahami tentang Produk Perbankan yang terdiri dari jenis Landing, Funding, dan jasa-jasa dalam lalulintas pembayaran yang ada di sektor perbankan.	<ul style="list-style-type: none"> • Transfer • Inkaso • Bank Garansi • Letter of Credit • Wali Amanat • Kliring • Pengertian Kredit • Pertimbangan • Penyaluran Dana • Jenis-jenis Kredit 	1,2 (ceramah, diskusi/FGD)	2 sks x 50 menit	Mampu meningkatkan kompetensi mahasiswa dalam memahami tentang Produk Perbankan (Landing, Funding, dan Jasa Lalu lintas Pembayaran)	5%	1, 2,3,4, 5,6,7
TM-9	Memahami tentang bank dengan prinsip syariah, dasar hukum, dewan pengawas, komisaris, direksi dan kegiatan-kegiatan yang dijalankan oleh perbankan syariah.	<ul style="list-style-type: none"> • Dasar Hukum • Pengertian Prinsip Syariah • Perbedaan Bank Konvensional dan Bank Syariah • Kegiatan Usaha Bank Syariah 	1,2 (ceramah, diskusi/FGD)	2 sks x 50 menit	Mampu meningkatkan kompetensi mahasiswa dalam memahami tentang bank dengan prinsip syariah, dasar hukum, dewan pengawas, komisaris, direksi dan kegiatan-kegiatan yang dijalankan oleh perbankan syariah.	5%	1, 2,3,4, 5,6,7
TM-10	Memahami tentang Lembaga Penjamin Simpanan sebagai lembaga yang melindungi kepentingan nasabah bank	<ul style="list-style-type: none"> • Bentuk dan status lembaga Penjamin Simpanan • Fungsi, tugas dan wewenang lembaga Penjamin Simpanan • Bank peserta LPS • Klaim Penjaminan 	5 (Self-Learning/ V-Class-2)	2 sks x 50 menit	Kemampuan menyelesaikan tugas dan diskusi melalui media V-class terkait bahasan kajian/materi pelajaran TM-9	10%	1,2,3,4, 5,6,7

TM-11	Memahami dan mengerti tentang peran pasar uang dan pasar modal dalam perekonomian, lembaga yang terlibat, proses penawaran dan pencatatan serta produk-produk yang ada di pasar uang dan pasar modal.	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Pasar Uang, tujuan Pasar Uang dan Instrumen Pasar Uang • Pengertian Pasar Valuta asing, tujuan Melakukan Transaksi Valuta asing dan Jenis-jenis Transaksi Valuta asing • Margin Trading • Pengertian dan Perkembangan Pasar Modal • Lembaga-lembaga yang terlibat di Pasar Modal • Proses Penawaran Umum (Go Public) • Proses Pencatatan Efek di Bursa Efek Indonesia • Produk-produk di Pasar Modal 	1,2 (ceramah, diskusi/FGD)	2 sks x 50 menit	<i>Mampu meningkatkan kompetensi mahasiswa dalam Memahami dan mengerti tentang pasar uang dan pasar modal dalam perekonomian, lembaga yang terlibat, proses penawaran dan pencatatan serta produk-produk yang ada di pasar uang dan pasar modal.</i>	5%	1, 2,3,4, 5,6,7
TM-12	Memahami dan mengerti mengenai Lembaga Pembiayaan yang meliputi, Sewa Guna Usaha (Leasing), Anjak Piutang, dan Pegadaian.	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian sewa guna usaha • Kegiatan Leasing • Perkembangan leasing di Indonesia • Pengertian anjak piutang. • Kegiatan Anjak Piutang. • Pihak yang terlibat dalam perusahaan Anjak Piutang • Pengertian Pegadaian. • Kegiatan Pegadaian. • Pihak yang terlibat dan fasilitas yang diberikan oleh perusahaan Pegadaian 	1,2 (ceramah, diskusi/FGD)	2 sks x 50 menit	<i>Mampu meningkatkan kompetensi mahasiswa dalam memahami Memahami dan mengerti mengenai Lembaga Pembiayaan yang meliputi, Sewa Guna Usaha (Leasing), Anjak Piutang, dan Pegadaian.</i>	5%	1, 2,3,4, 5,6,7

TM-13	Mengerti mengenai usaha dan karakteristik dari Asuransi dan Dana pensiun serta jenis- jenis resiko yang terdapat pada asuransi.	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian usaha dan karakteristik Asuransi • Jenis- jenis Resiko dan resiko- resiko yang dapat diasuransikan • Jenis- jenis Asuransi • Pengertian Dana Pensiun dan karakteristik jenis usahanya. • Pengertian program pensiun iuran pasti dan program pensiun manfaat pasti. • Metode perhitungan manfaat dan premi bagi masing- masing program pensiun 	1,2 (ceramah, diskusi/FGD)	2 sks x 50 menit	Mampu meningkatkan kompetensi mahasiswa dalam memahami tentang usaha dan karakteristik dari Asuransi dan Dana pensiun serta jenis- jenis resiko yang terdapat pada asuransi.	5%	1,2,3,4,5,6,7
TM-14	Memahami dan mengerti mengenai Bank Dunia dan Bank Pembangunan Asia.	<ul style="list-style-type: none"> • Bank Dunia • Bank Pembangunan Asia 	5 (Self-Learning/ V-Class-3)	2 sks x 50 menit	Kemampuan menyelesaikan tugas dan diskusi melalui media V-class terkait bahasan kajian/materi pelajaran TM-14	10%	1,2,3,4,5,6,7
UAS	UJIAN AKHIR SEMESTER			1 x 90 menit	Jumlah jawaban benardar soal UAS (Pilihan Ganda)		

DESKRIPSI TUGAS (DT) MATA KULIAH BANK DAN LEMBAGA KEUANGAN -PRODI MANAJEMEN FEUG

Mata Kuliah	BANK DAN LEMBAGA KEUANGAN	Kode MK	IT021209	DosenPengampu	Dr. Ely SaptoUtomo, SE., MM
TatapMuka (TM)	TM-1, TM-5, TM-6, TM-10, TM-14	Tugaske	1,2,3,4,5	MetodeTugas	Tugassoal Essay/PG, Diskusi (V-Class), TugasStudiKasus, Review Jurnal dan Presentasi Individu/Kelompok

DESKRIPSI TUGAS KE-1

Mata Kuliah	BANK DAN LEMBAGA KEUANGAN	Kode MK	IT021209
TatapMuka	TM-1	Tugaske 1	1 (Satu)-Presentasi Individu/Kelompok
TujuanTugas	<p>Tujuan tugas adalah agar mahasiswa dapat menjelaskan:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian, Fungsi dan peranan Lembaga Keuangan bank dan Non Bank • Jenis-jenis Lembaga Keuangan Bank dan Non Bank <p>Sehingga mahasiswa pada akhirnya dapat memahami tentang pengertian Lembaga Keuangan baik depositor maupun non depositori</p>		
UraianTugas	Mahasiswa membuat definisi menurut diri sendiri dari pengertian Lembaga Keuangan, Lembaga Keuangan Perbankan (Depositori), dan Lembaga Keuangan Non Bank (Non Depositori) dan menjelaskan perbedaan dari masing-masing definisi.		
	Tugas Mahasiswa: menyajikan definisi tertulis, menginterpretasi, dan menjelaskan secara lisan		
	Metode/cara pengerjaan tugas: sesuai arahan dan bentuk soal yang diberikan dosen pengampu		
	Deskripsi luaran tugas: mahasiswa dapat mengerti memahami dan sampai dengan bias menjelaskan baik tertulis maupun lisan		
Kriteria Penilaian	Penilaian tugas: berdasarkan kelengkapan definisi, kesesuaian hasil, teknik presentasi dan diskusi kelas		

DESKRIPSI TUGAS KE-2

Mata Kuliah	BANK DAN LEMBAGA KEUANGAN	Kode MK	IT021209
TatapMuka	TM-5	Tugaske 2	2 (Dua)-Project Based Learning (PBL)
TujuanTugas	Tujuantugasadalah agar mahasiswadapatmerasakansecaralangsungtentangkebijakan yang dilakukanoleh Bank Indonesia sebagaiotoritasmonevterdanOtoritasJasaKeuangan (OJK). SehinggamahasiswapadaakhirnyadapatmemahamitentangpengertianBank Indonesia danOtoritasJasaKeuangan (OJK) sertapentingnyaterhadapperkembangankelembagaankeuangan yang ada di Indonesia		
UraianTugas	Mahasiswamembuatringkasantentangkonten yang ada di web www.bi.go.id dan www.ojk.go.id atau bias juga melakukankunjunganke Bank Indonesia danOtoritasJasaKeuangan (OJK) secaralangsung.		
	TugasMahasiswa: menyajikandifinisitertulis, menginterpretasi, danmenjelaskansecaralesan		
	Metode/carapengerjaantugas: sesuaiarahandanbentuksoal yang diberikandosempengampu		
	Deskripsiluarantugas: mahasiswadapatmengertiemahamidansampaidengan bias menjelaskanbaiktertulismaupunlesan		
KriteriaPenilaian	Penilaiantugas: berdasarkankelengkapandifinisi, kesesuaianhasil, teknikpresentasidandiskusikelas		

DESKRIPSI TUGAS KE-3

Mata Kuliah	BANK DAN LEMBAGA KEUANGAN	Kode MK	IT021209
TatapMuka	TM-6	Tugaske 3	3 (Tiga)-V-Class/Self-Learning(SL)
TujuanTugas	Tujuantugasadalah agar mahasiswadapatMemahami tentang fungsi dan jenis Perbankan secara kelembagaan serta perbedaan dari Bank Umum dan Bank Perkreditan Rakyat		
UraianTugas	Objek :Soaltugasdiambil darimateri/bahan ajar sesuaidengan TM-6, untuksoaldiskusistudikasudiambil dariberbagaisumberatausitus web terkaitdenganmateribahan ajar TM-6.		
	TugasMahasiswa: menjawabsoal essay/pilihngandanstudikasusebagaibahandiskusi		
	Metode/carapengerjaantugas: sesuaiarahandanbentuksoal yang diberikandosempengampudapatberupa essay ataupilihngandanpanduan V-class.		
	Deskripsiluarantugas: Hasilakhiradalahjawaban/hasildiskusimahasiswadandisampaikanmelaluifitur v-class yang tersedia.		

DESKRIPSI TUGAS KE-4

Mata Kuliah	BANK DAN LEMBAGA KEUANGAN	Kode MK	IT021209
TatapMuka	TM-10	Tugaske4	3 (Tiga)-V-Class/Self-Learning(SL)
TujuanTugas	Tujuantugasadalah agar mahasiswadapatMemahami tentang fungsi Lembaga Penjamin Simpanan sebagai lembaga yang melindungi kepentingan nasabah bank.		
UraianTugas	Objek :Soaltugasdiambil darimateri/bahan ajar sesuaidengan TM-6, untuksoaldiskusistudikasudiambil dariberbagaisumberatausitus web terkaitdenganmateribahan ajar TM-10.		
	TugasMahasiswa: menjawabsoal essay/pilihngandanstudikasusebagaibahandiskusi		
	Metode/carapengerjaantugas: sesuaiarahandanbentuksoal yang diberikandosempengampudapatberupa essay ataupilihngandanpanduan V-class.		
	Deskripsiluarantugas: Hasilakhiradalahjawaban/hasildiskusimahasiswadandisampaikanmelaluifitur v-class yang tersedia.		

DESKRIPSI TUGAS KE-5

Mata Kuliah	BANK DAN LEMBAGA KEUANGAN	Kode MK	IT021209
TatapMuka	TM-14	Tugaske 5	3 (Tiga)-V-Class/Self-Learning(SL)
TujuanTugas	Tujuantugasadalah agar mahasiswadapatMemahami tentang Bank Dunia dan Bank Pembangunan Asia.		
UraianTugas	Objek :Soaltugasdiambil darimateri/bahan ajar sesuaidengan TM-6, untuksoaldiskusistudikasudiambil dariberbagaisumberatau situs web terkaitdenganmateribahan ajar TM-14.		
	TugasMahasiswa: menjawabsoal essay/pilihangandanstudikasusebagaibahandiskusi		
	Metode/carapengerjaantugas: sesuairahandanbentuksoal yang diberikandosennpengampudapatberupa essay ataupilihangandanpanduan V-class.		
Deskripsiluarantugas: Hasilakhiradalahjawaban/hasildiskusimahasiswadandisampaikanmelaluifitur v-class yang tersedia.			

